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¿Je suis Charlie?

>>zonaOPINIÓN

Respondedme sinceramente: ¿os habéis senti-
do totalmente identificados con ese “Je suis
Charlie” proclamado desde muchos “balco-

nes” del Occidente evolucionado el día después del
salvaje atentado a los redactores del semanario satí-
rico Charlie Hebdo en París? Y si la respuesta es sí,
¿Por qué? ¿Ha significado identificaros con las víc-
timas del terrorismo islamista y por tanto poneros
en el frente de quienes quieren denunciar esta bar-
barie? ¿Ha significado quizás declararse paladines
de una libertad de expresión que reivindica el dere-
cho a criticar y ofender a quien se encuentre en otra
orilla – ideológica, cultural o religiosa?

En el primero de los supuestos, permitidme decir
que se necesitaría mucha más coherencia y conde-
nar todo acto terrorista islámico con la misma con-
vicción y la misma visibilidad  mediática. Sin
embargo, en aquellos mismos días de la tragedia en
Francia, la masacre de 2000 personas en Nigeria por
parte de Boko Haram, ha merecido en la mayor
parte de los medios occidentales unos pocos párra-
fos que emitieron algunas agencias de prensa.

En el segundo de los supuestos, permitidme pre-
guntaros, qué significa  “libertad de expresión”, la
bandera ondeada por los periodistas y caricaturistas
de Charlie Hebdo. Creo que es importante interro-
garse sobre una cuestión significativa y delicada a la
vez. Estamos hablando de un periódico declarada-
mente ateo, libertino, libertario y, como los mismos
redactores definían con orgullo, “irresponsable”.
Quien conozca un poco Francia, sabe qué espesor
tiene para los franceses la sacralidad de la libertad,
tanto que muchos la sustituyen por la fe en un Dios.
Libertad, naturalmente, considerada en todas sus
formas, desde la de la prensa a la satírica y hasta la
de la blasfemia. Un sentimiento común de millones
de personas en Europa.

Pero vayamos a los detalles. ¿Se puede hacer
pornografía sobre Dios, sea cristiano o musul-
mán? ¿Eso es sátira? Hablemos claro: la vulgari-

dad tan sarcástica como estúpida  de muchas de las viñetas sobre
el papa, la Virgen o la Trinidad a mí me provocan pena por quie-
nes las han concebido. Creo que son personas con una visión
enferma de la sexualidad, de la persona y de sí mismos. ¿Estos
autores habrían celebrado, por ejemplo, ver representadas a sus
madres en poses obscenas?  ¿Quizás su reacción hubiera sido la
carcajada y hubieran creído ‘oscurantista y antidemocrático’
ofenderse por esas representaciones?

¿Qué clase de PENSAMIENTO expresan viñetas de ese género?

No existe ninguna justificación  para los asesinos que han arrasado
la redacción parisina y asesinado a sus redactores. Es obvio. A una
ofensa – por muy brutal que sea- se responde con una denuncia por
difamación y vilipendio, no con ráfagas de kalashnikov. Por ningu-
na razón se puede responder así. Sin embargo, no me siento identi-
ficada con un himno a una libertad que viene entendida como un
‘dios supremo’ ante el que se puede sacrificar el respeto y el sentido
común y la misma percepción de la realidad. Esta presunta libertad
sin igualdad y sin fraternidad termina siendo un lujo para pocos
pagado con la humillación de muchos. 

Como occidental, me niego a identificarme con un periódico  que ha
mostrado  desprecio hacia otras sensibilidades. Condeno sin reser-
vas el fundamentalismo islámico, pero eso no me impide  disociar-
me de los métodos de quienes se vanaglorian de ofender pública-
mente convicciones de otros.  No lo encuentro heroico, lo encuentro
estúpido, poco civilizado y democrático. Y no los llamemos márti-
res por favor; con todo el respeto por esas víctimas, pienso que la
cultura que enarbolaban era violenta, incapaz de diálogo y de cons-
truir relaciones. 

Creo que pocos han conocido este hecho. Parece que de ciertas cosas
no es importante hablar. En Notre Dame, en un acto multitudinario
después del atentado, han rezado muchas personas  “por nuestros
hermanos asesinados”, y en ese “nuestros” estaban incluidos todos,
también los humildes policías, uno de los cuales era incluso musul-
mán. Quiero recalcar el hecho de que para esas personas los  “her-
manos” eran todos, incluso esos mismos periodistas que durante
años habían tachado de oscurantistas a los cristianos y vilipendiado
con sus viñetas también a la religión y a la Iglesia. 

Aquí está la diferencia. No hace falta añadir nada más. l

annaCONTE
annaconte@mujeremprendedora.net

Editora

para empezar
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>>DAME, UN PROYECTO PARA
MUJERES EMPRENDEDORAS.
Gandía ha puesto en marcha DAME, un
proyecto transnacional impulsado por el
Ayuntamiento que tiene por objeto mejorar
las capacidades emprendedoras de las muje-
res de la ciudad y favorecer la puesta en
marcha de proyectos personales y/o profe-
sionales susceptibles de ser transformados
en empresa. Para ello, plantea actuaciones
de formación y acompañamiento intensivos
con las usuarias mediante la figura de coa-
chers especializados en los ámbitos del des-
arrollo personal, la tecnología, emprendi-
miento y gestión empresarial, junto con
otras actuaciones sobre el entorno, dirigidas
a mejorar la participación de la mujer en un
mercado laboral altamente influenciado por
las tecnologías digitales.l
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>>zonaHECHOS

En cuatro vistazos

>>CHILE CREA EL
MINISTERIO DE LA
MUJER Y LA EQUIDAD 
DE GÉNERO.
Tras su aprobación en la Cámara
de Diputados, el Ministerio de la
Mujer del Gobierno de Chile
quedó listo para ser promulgado,
convirtiéndose de tal manera en
ley.

“Por fin las mujeres en Chile
cuentan con una institución al
más alto nivel del Estado. El
Ministerio de la Mujer y la
Equidad de Género hace reali-
dad un sueño de miles de muje-
res y de sus organizaciones que
han luchado por sus derechos“,
dijo la ministra del Servicio
Nacional de la Mujer, Claudia
Pascual Grau.l

FLASHES DE LA ACTUALIDAD 

2

>>ANGELINA JOLIE VISITA 
A LOS REFUGIADOS IRAQUÍES. 
Angelina Jolie, enviada especial de la Agencia de
la ONU para los Refugiados (ACNUR), viajó a
Dohuk, en el Kurdistán iraquí, donde visitó
varios campamentos de refugiados y desplazados
sirios e iraquíes. La actriz y activista humanitaria
consideró impactante el deterioro de la situación
humanitaria desde su anterior visita, en septiem-
bre de 2012. “Además de la gran cantidad de
refugiados sirios, dos millones de iraquíes fueron
desplazados por la violencia tan sólo en 2014.
Mucha de esta gente inocente ha sido desplazada
varias veces en su búsqueda de seguridad entre
las zonas de combate”, apuntó.l

>>OBJETIVO: 
FOMENTAR LA ACTIVIDAD
EMPRESARIAL FEMENINA.
El Ministerio de Industria,  Energía
y Turismo -a través de la Escuela de
Organización Industrial (EOI) y la
Confederación Nacional de Mujeres
en Igualdad han firmado un acuerdo
con el objetivo de establecer un ins-
trumento de colaboración para el
desarrollo conjunto de programas,
actuaciones y proyectos, preferente-
mente en materia de formación,
estudios y programas de creación de
empresas para mujeres en el período 2015-2018. El acuerdo se ha fir-
mado dentro del marco del futuro programa operativo de fondos euro-
peos previsto para el periodo 2014-2020: Programa Europeo 2020.l
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Un nuevo estudio realizado por la Oficina
de Actividades para los Empleadores de la
Organización Internacional del Trabajo
(OIT), señala que, sólo un 5% por ciento o
menos de los directores ejecutivos de las
principales corporaciones son mujeres.

“Mientras más grande es la empresa meno-
res son las probabilidades de que sea dirigi-
da por una mujer”, destaca el estudio, que
apunta que si bien las mujeres siguen estan-
do poco representadas en las altas esferas de
la gestión, el número de mujeres en cargos
directivos altos y medios ha aumentado
durante los últimos 20 años.

Según el estudio ‘La
mujer en la gestión

e m p r e s a r i a l :
Cobrando impul-
so’, en 80 de los
108 países para
los cuales la
OIT dispone de
datos, la pro-
porción de
mujeres en car-
gos directivos
ha aumentado a
lo largo de este

período.

“Nuestra investiga-
ción muestra que la

participación cada vez
mayor de las mujeres en

el mercado laboral ha sido
el principal motor del

crecimiento y de
la competitivi-

dad mun-
d i a l ” ,

declaró la Directora de Oficina de
Actividades para los Empleadores de la
OIT, Deborah France-Massin.

“Un número creciente de estudios mues-
tra la relación positiva entre la participa-
ción de las mujeres en los equipos y las
estructuras que toman decisiones de
máximo nivel y el rendimiento de las
empresas. Pero todavía queda mucho
camino por recorrer antes de que alcance-
mos una verdadera igualdad de género en
el lugar de trabajo, sobre todo cuando se
trata de cargos directivos”, agrega.

Las barreras de vidrio. En las empre-
sas, los consejos de administración com-
puestos sólo por hombres siguen siendo
comunes pero su número está decrecien-
do, con las mujeres que ocupan 20 por
ciento o más de todos los puestos en las
juntas directivas en un puñado de países.
Una encuesta mundial citada en el infor-
me muestra que Noruega tiene la mayor
proporción mundial de empresas (13,3
por ciento) con una mujer como directora
del consejo de administración, seguida
por Turquía (11,1 por ciento).

“Es fundamental que más mujeres alcan-
cen puestos directivos superiores en áreas
estratégicas para disponer de una reserva
más amplia de potenciales candidatos a
cargos como directores ejecutivos o pre-
sidentes de una empresa”, explicó
Deborah France-Massin. “Sin embargo,
las 'barreras de vidrio' siguen existiendo
como lo demuestra la concentración de
mujeres en ciertos tipos de funciones
directivas como recursos humanos,
comunicación y administración”, agregó.

En la actualidad, las mujeres poseen y
administran más de 20 por ciento de todas

las empresas, pero es más probable
encontrarlas en micro y pequeñas empre-
sas. Lograr que más mujeres desarrollen
sus propias empresas no sólo es decisivo
para la igualdad sino también para el des-
arrollo nacional, destaca el informe.

El informe presenta estadísticas de las
mujeres en cargos directivos y empresa-
rias de la mayoría de los países en todas
las regiones y en todos los niveles de des-
arrollo. Contiene además datos sobre las
diferencias salariales entre hombres y
mujeres en la gerencia y en los niveles
más bajos, así como estadísticas sobre los
logros de las mujeres en la educación.l

>>zonaHECHOS

La sostenibilidad del
empleo femenino

Recomendaciones
del informe
>>"Soluciones flexibles” para
conciliar las obligaciones profesiona-
les y familiares como una alternativa
a los tratamientos o cuotas especia-
les.

>>Ofrecer cobertura de protección
de la maternidad y ayuda al cuidado
de los niños puede aportar valor aña-
dido a la empresa a través de la con-
tratación de mujeres talentosas y de
su retención en la empresa.

>>“Cambiar la mentalidad” para
derribar las barreras culturales y
luchar contra el acoso sexual.

>>Resolver el fenómeno de las
“fugas en la tubería” por el cual las
mujeres quedan rezagadas a pesar de
su alto nivel de educación.

>>Implementar políticas y medi-
das de recursos humanos que tengan
en cuenta la igualdad entre los sexos.

>>Garantizar que a las mujeres les
sean confiadas las mismas tareas
ambiciosas que a los hombres desde
el inicio de su carrera.

10
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La OIT señala que sólo un 5% de 
mujeres ocupan cargos directivos
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¿Por qué la tecnología es también un
ámbito con poca presencia femenina? Si
bien las grandes empresas tecnológicas se
han convertido en una de las industrias
más importantes a nivel mundial y gene-
ran cientos de miles de millones de dóla-
res cada año, la presencia de mujeres en
general y en cargos directivos en particu-
lar sigue siendo escasa. Otro de los gra-
ves problemas que no sólo se presenta en
este sector es la desigualdad salarial entre
hombres y mujeres.

El estudio Gender Diversity in Silicon
Valleyindica los últimos datos ofrecidos por la

firma Fenwick & West: los hombres llegan a
percibir salarios hasta un 73% más altos que
las mujeres a pesar de contar con la misma for-
mación académica.

El estudio va más allá de la notable desigual-
dad salarial poniendo de manifiesto que las
mujeres apenas sí están representadas en
Silicon Valley, donde el porcentaje de mujeres
que ocupan puestos ejecutivos apenas alcanza
el 11%.

Si echamos un vistazo a otros puestos de res-
ponsabilidad los datos son más bajos: sólo un
10% de los directores de empresas presentes en

Silicon Valley son mujeres, mismo porcentaje
que podemos encontrar como miembros de un
comité. En cuanto a los presidentes de los
comités ejecutivos de las empresas la cifra des-
ciende hasta el 8%.

Los autores esperan que este estudio sobre la
diversidad de género en Silicon Valley estimu-
le el debate y sirva como recurso para señalar
que las mujeres están comenzando a ocupar
puestos de liderazgo. Las cifras dejan patente
una clara desigualdad dentro de las empresas
de Silicon Valley frente a los datos que pode-
mos encontrar en algunas de las grandes
empresas de EEUU.l

Silicon Valley:
sólo el 11 por ciento de los 
ejecutivos son mujeres
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Gracias a una nueva normativa de Angela
Merkel, desde 2016 las mujeres deben repre-
sentar el 30% de los directorios de las empre-
sas. Medidas similares se han tomado en la
Unión Europea, Italia, Holanda y Noruega.
Inicialmente se espera que la ley tenga impacto
en al menos 100 grandes empresas alemanas.

“La ley está aquí ahora, pero el debate que
hemos experimentado en las últimas semanas
y meses demuestra lo necesario que es, cómo
toda la cultura está todavía dominada por los
hombres”, dice la ministra alemana de Asuntos
de Familia, Tercera Edad, Mujer y Juventud,
Manuela Schwesig.

La ley ha planteado muchas preguntas sobre la
posición de la mujer en la sociedad alemana y
las estadísticas no son alentadoras.

En toda Europa las mujeres ganan menos
que los hombres, pero la brecha salarial
en Alemania es especialmente alta con un
22%; en Reino Unido es del 19%, y la
media de la Unión Europea es del 16%.

A nivel de la junta, las mujeres alemanas
llenan 18,9% de los puestos en los conse-
jos de supervisión de 160 de las mayores
empresas alemanas. Y sólo el 5,8% de los
directores ejecutivos son mujeres, de
acuerdo con el grupo que ha hecho cam-
paña para establecer cuotas. 

La profesora Daniela Grunow, de la
Universidad Goethe de Frankfurt, acoge la
ley de las cuotas de mujeres como un punto
de partida para un cambio cultural. La polí-
tica vigente, sostuvo esta experta, se basa en

viejas percepciones del papel de la mujer,
“hay que considerar el concepto de “Kinder,
Kueche, Kirche”, el ideal tradicional ale-
mán de que una mujer se dedica a los niños,
la cocina y la iglesia”.

Han habido intentos de mejorar la previ-
sión para las familias alemanas: más guar-
derías y los llamados “Elterngeld” (dinero
para la maternidad y la paternidad), pero el
analista Janine Bernhardt, del centro de
estudios WZB, dice que el Estado podría
hacer más. “Lo que es muy importante es
que podemos cambiar nuestra mentalidad
sobre nuestras horas de trabajo, porque en
este momento sólo se puede tener una
carrera si se trabaja a tiempo completo y
esto significa 40 horas en promedio e
incluso más horas en el lugar de trabajo”.l

Merkel quiere más 
mujeres en los directorios 
de empresas alemanas

>>REDUCCIÓN DEL DESEMPLEO ENTRE LAS MUJERES
Los datos de la Encuesta de Población Activa
(EPA) correspondiente al 4º trimestre de 2014, que
cifra la tasa de desempleo en el 23,7%, revelan un
ligero descenso tanto de la tasa de paro femenino
como entre el colectivo que aglutina los parados de
larga duración, de acuerdo con la última actualiza-
ción de los indicadores de Habits Big Data elabo-
rados por AIS Group.

Entre las mujeres, la tasa de desempleo pasa del
25% en el trimestre anterior al 24,7%, mientras que
la tasa de paro de larga duración se sitúa al cerrar
el 2014 cuatro décimas por debajo de lo que estaba
en septiembre, pasando del 58,8% al 58,4%.
El paro femenino a nivel estatal ha experimentado
un ligero descenso en relación al trimestre anterior,
pasando del 25% al 24,7%, y está altamente con-
centrado en la mitad sur de la península.

Tarazona (Zaragoza) es el municipio septentrional con el índice de
desempleo más alto de España, ligeramente por debajo del 36%.
Aunque hay del orden de 137 municipios con una tasa superior,
todos están en las provincias del sur peninsular o en Canarias.

La Carolina (Jaén) encabeza la lista de municipios con mayor tasa
de paro femenino de España, aunque la lista es muy similar a la del
paro en general (hombres y mujeres).

Madrid, Cataluña y País Vasco son las comunidades que concentran
mayor número de municipios con los índices de desempleo femeni-

no más bajos del territorio y también Baleares y Comunidad
Valenciana.

San Sebastián es la capital de provincia con menor índice de des-
empleo entre las mujeres, que no llega al 13%; le sigue Barcelona
con una cifra algo inferior al 15%. 

Mientras Madrid presenta una tasa de paro femenino del 15,5%, también por
debajo de lo que es la media española, en el otro extremo, la tasa más alta se
sitúa entre las mujeres de Huelva, que supera el 47,3% y, apenas unas déci-
mas menos, tiene Córdoba (47%).l
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¿Cómo y cuándndedoras Neinver es actual-

mente el segundo operador de outlets de

Europa ¿Cómo definiría en estos momentos

la salud del sector? ¿Ha salido reforzado

con la crisis?

Al hablar de outlet, se habla de una compra
inteligente, que se define como formato de
consumo más frecuente y que sustituye al Full
Price. La gente empieza a incorporar el outlet
a su compra diaria y eso significa que ha sali-
do reforzado con la crisis. La compra inteli-
gente es un factor de orgullo y satisfacción
para el consumidor y está mucho más presen-
te en la vida de las personas, no es un produc-
to para la crisis. En el éxito tiene mucho que
ver el mix de marcas que tenemos. Hay dis-
tintos posicionamientos según la marca de
outlet de la que hablemos. Se trata, también,
de una compa aspiracional, de conseguir lle-
gar a determinadas marcas de otra forma, no
es como un Premium. No se trata de un pro-
ducto de crisis, es algo para otro tipo de target
que busca este tipo de marcas, es más una
compra complementaria. La crisis nos ha
hecho más transversales y hemos salido más
reforzados por ella. Hoy se busca más este
tipo de lugares, donde hay que gastar menos
por el mismo tipo de producto. A día de hoy,
los competidores de outlets son los centros
comerciales. La gente ya no establece tanta
diferencia y prefiere ir a un sitio donde puede
gastar menos. No hablamos de ropa de tres
temporadas, hablamos de ropa de la tempora-
da anterior, y cuando encontramos marcas
como Massimo Dutti, que tiene sus básicos y
sus líneas, que son siempre las mismas, la
gente empieza a actuar con más inteligencia
en el momento de la compra. Hay otro ele-
mento que es muy importante, la experiencia
de una compra satisfactoria y sin duda la cri-
sis nos ha sido favorable.

Neniver tiene un lugar muy destacado en el

mercado europeo gestionando 15 centros

outlet  bajo las marcas FACTORY y The

Style Outlets. ¿Qué diferencias y semejan-

zas encuentra entre el mercado español y el

resto de Europa?

>>zonaHECHOS

Hablamos con Beatriz Pinto, Responsable de
Marketing y PR de los activos del grupo Neinver
(The Style Outlets, Nassica y Alegra) para Iberia.

“La compra inteligente
es un factor de orgullo 
y satisfacción para
el consumidor”
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Hay diferencias, nosotros, gestionamos dos
marcas: Factory y The Style Outlets. Factory
fue la primera marca y The Style Outlets la
evolución hacia un  posicionamiento un poco
más alto. Con The Style Outlets tenemos un
mix de marcas diferente, un espacio arquitec-
tónico más sofisticado, más servicios… en
ellos, la experiencia de compra es otra. Una
evolución que, en determinados mercados ha
sido muy necesaria. Polonia es el único país
donde seguimos con Factory mientras que The
Style Outlets está presente en Portugal,
España, Francia, Italia y Alemania. Francia y
Alemania tienen un ticket medio más alto, por-
que también tienen un nivel de vida más eleva-
do,  y esto influye en las marcas y en la gestión
de cada centro, que se realiza pensando en los
públicos que tienen. En España, el tickect
medio es más bajo pero funciona muy bien y es
un mercado clave para Neinver, donde tene-
mos cinco centros: tres en Madrid, uno en A
Coruña y otro en Sevilla bajo el paraguas de
The Style Outlets. Se gestionan de una forma
muy similar, se adaptan a cada tipo de cliente y
todo está pensado para el público. Para nos-
otros es muy importante la respuesta del públi-
co porque es un mercado donde estamos cre-
ciendo. 

¿Cómo diría que se definen los centros

outlet que gestiona Neinver en España y qué

los diferencia del resto?

En España son centros que respetan mucho el
concepto  outlet, hay otros países dónde lo
adaptamos más a la realidad local, como por
ejemplo en Portugal donde invertimos más en
una zona de restauración más completa porque
el cliente en Portugal valora este tipo de cosas y
valora la comida. Sin embargo el cliente espa-
ñol, como es el caso de Madrid, es más cosmo-
polita, y no necesita una zona de restauración
tan completa. El concepto outlet está muy asu-
mido, la gente lo entiende y funciona muy bien.
En España  estamos más enfocados a moda, es
verdad que hay países donde merece más la
pena invertir por ejemplo en el sector casa, pero
aquí no. Además, en España, invertimos bas-
tante en el sector deporte que funciona bastante

bien, tenemos a Nike que es una locomotora
que va bien en todos los países. A pesar de esto,
no hay tanta diferencia entre los otulets en
España con el resto de países.

¿Tienen previsto gestionar o abrir nuevos

centros en nuestro país?

Tenemos una expansión prevista y España es
un mercado clave para Neinver. Vamos a abrir
en Viladecans, en Barcelona. Va a ser singular
y una evolución en términos de arquitectura,
un proyecto muy interesante.  Además, conta-
mos con el shopping del turismo como una
particularidad de la ciudad.  A diferencia del
resto de proyectos en España, este será un cen-
tro abierto, con una ubicación clave en la carre-
tera que sale de Barcelona al aeropuerto.
Creemos mucho en este proyecto.

Aunque existen outlets de una gran varie-

dad de sectores, el de la moda es el rey.

¿Cuál es el “truco” para el crecimiento del

sector?

Es un sector que ha crecido en torno a un 2%-
3% y nosotros por encima de un 7%. La moda
influye en muchos aspectos de nuestra vida y la
compra termina siendo algo muy frecuente.
Hay muchos competidores, es un mercado
complicado en muchos aspectos, pero muy
interesante. En España está presente desde hace
años y en España crece continuamente, lo que
es clave para nosotros. Hay países que se nota
más que otros, pero España está muy enfocado
a moda y se nota en muchos aspectos.

¿Cómo han ido las Navidades en cuanto a

consumo y cómo se están presentando las

rebajas de enero?

Las épocas de rebajas no son tan críticas para
nosotros ya que ofrecemos descuentos del 30%
al 70% a lo largo de todo el año, lo que es nues-
tra ventaja competitiva. Si hablamos de las
rebajas, son unas fechas en las que más esfuer-
zos de marketing tenemos que realizar para
estar al nivel del full Price. Es parte de nuestro
ciclo, obviamente seguimos nuestra línea de
crecimiento, pero exige mucho esfuerzo. Si
vemos los números, el impacto de Navidad ha

ido muy estable respecto al año pasado. Hay
que tener en cuenta que estamos con el reposi-
cionamiento de la marca, ya que solo llevamos
un año  y medio en Madrid con el cambio de
Factory a The Style Outlets. No obstante, la
Navidad funciona bien y el periodo de rebajas
también. 

¿Hace daño el auge de los outlets a las

rebajas?

Nos hacemos daño mutuamente porque la
gente se fideliza a las  marcas y lo hace todo el
año, pero las rebajas en determinados centros y
tiendas influye. 

¿Cuál es la clave para dirigir el área de

comunicación de una empresa como

Neinver? ¿Qué objetivos se fija al frente de

Comunicación? 

Cuando dirigimos los otuelts y cuando estamos
en un departamento de marketing y comunica-
ción, nuestro objetivo principal es construir
marca, reposicionar la marca e incrementar
visitas y ventas. Buscamos mejorar experien-
cia de compra, un mix de marca-departamento
comercial- alineado con lo que estamos comu-
nicando. Al final estas comunicando una aspi-
racionalidad que el cliente debe encontrar
cuando acude a los centros.  Debemos trabajar
en conjunto todos los departamentos buscando
que el cliente entienda qué tipo de compa inte-
ligente puede tener, a qué marcas puede llegar
y para ello tenemos que acercarnos a él y mejo-
rar su experiencia de compra.

¿Cómo definiría la presencia de la mujer en

Neinver y qué áreas ocupan principalmente?

Hablamos del sector de moda y siempre el por-
centaje de  mujeres es muy alto por todas las
particularidades del sector. En la gerencia de
los centros hay un dominio de mujeres, obvia-
mente en departamentos de ingeniera y mante-
nimiento hay mayoritariamente hombres. Pero,
en puestos de dirección, Neinver se preocupa
de que haya equilibrio, y hay tanto mujeres
como hombres.l

IsabelGARCÍA
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Entrada en vigor del sistema cret@
de recaudación por trabajador

RebecaGONZÁLEZCarrasco
Consultora de Optimización de Costes Laborales
Alma Consulting Group

Estos datos  ya han sido aportados a la TGSS o bien en el alta del trabajador
o bien posteriormente a través de variaciones de datos. Con este nuevo sis-
tema, el empresario sólo comunicará aquellos datos de los que no disponga
la TGSS, y que resulten imprescindibles para efectuar las liquidaciones.

2) Reducir costes para la Seguridad Social, al ser un sistema tramitado a tra-
vés de medios electrónicos.

3)Conseguir por parte de la TGSS un mayor control de la correcta
gestión liquidatoria y recaudatoria (por ejemplo: aplicación de
beneficios en la cotización, compensaciones en el pago de presta-
ciones, etc…).

4) Mejorar la calidad de la información utilizada para la liquidación de cuo-
tas y reforzar su seguridad, al tener que contrastar los datos obrantes en la
TGSS con los aportados por el sujeto responsable, antes de realizar el cál-
culo de las cuotas a abonar.

La entrada en vigor del sistema Cret@ de recaudación por trabajador supo-
ne por tanto, una simplificación en los trámites del cálculo mensual de los
Seguros Sociales de las Empresas, así como la mejora del control de la
recaudación y disminución de posibles incidencias en la cotización mensual. 

Tengamos en cuenta, no obstante, que las empresas han de estar alerta si
quieren optimizar sus costes laborales, teniendo al día en Afiliación los datos
de los trabajadores, tanto para aplicar las cotizaciones apropiadas a cada
caso, como para beneficiarse de incentivos a la contratación, ya que van a
perder parte del control del cálculo sobre las cuotas a abonar.l

Con fecha 27/12/2014 ha sido publicada en el BOE la
Ley 34/2014 de 26 de diciembre, en la cual se esta-
blece para las empresas un nuevo sistema de liquida-

ción de cuotas a la Seguridad Social, que sustituirá al actual
modelo de autoliquidación.

Este nuevo sistema se implantará de forma progresiva, pre-
viendo que su aplicación inicial será simultánea a la del
actual modelo de autoliquidación de cuotas. La incorpora-
ción al mismo  se informará mediante notificación electróni-
ca publicada en la Sede Electrónica de la Secretaría de Estado
de la Seguridad Social, y tendrá efectos a partir del mes
siguiente a aquel en que se notifique. Su obligatoriedad se
producirá a partir del tercer mes natural siguiente a aquel en
el que haya tenido lugar la incorporación.

La empresa  deberá solicitar mes a mes a la Tesorería General
de la Seguridad Social (TGSS)  el cálculo de la liquidación
correspondiente a cada trabajador y transmitir por medios
electrónicos los datos que permitan realizar dicho cálculo,
hasta el último día natural del respectivo plazo reglamentario
de ingreso. Una vez practicada la liquidación, la empresa
podrá solicitar su rectificación aportando datos distintos a los
comunicados inicialmente, siempre dentro del plazo regla-
mentario.

Con este nuevo sistema, la TGSS pasará a tener un control
directo de la gestión recaudatoria, calculando, con  los datos
que obren en su poder (inscripción de empresas y  afiliación,
altas, bajas y variaciones de datos del trabajador) y con los
que aporte el empresario (datos de la nómina mensual), el
importe de cotización correspondiente a cada trabajador.
Asimismo, la TGSS recibirá los datos relativos a la compen-
sación del importe de las prestaciones abonadas en régimen
de pago delegado de las entidades gestoras y colaboradoras
de la Seguridad Social.

Los objetivos que persigue la citada ley es:

1) Simplificar el cumplimiento de la obligación de cotizar, al
eliminarse la duplicidad de datos que comunica el empresa-
rio cada mes en los seguros sociales.
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“La TGSS pasará a tener un control
directo de la gestión recaudatoria,

calculando, con  los datos que
obren en su poder y con los que
aporte el empresario el importe 
de cotización correspondiente 

a cada trabajador”
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Los ‘Premios de Física’, convocados por la
Real Sociedad Española de Física (RSEF) y la
Fundación BBVA, seleccionan cada año los
logros más relevantes de la comunidad españo-
la de Física. En esta ocasión dos de las galardo-
nadas representan dos generaciones de científi-
cas en un área de gran impacto: la óptica. María
Josefa Yzuel Giménez, de 74 años, preside el
comité español del Año Internacional de la Luz
2015, y Susana Marcos Celestino, de 44, es
co‐inventora de una docena de patentes relacio-
nadas con avances cruciales en oftalmología.

Yzuel Giménez, catedrática emérita de la
Universidad Autónoma de Barcelona, ha reci-
bido la Medalla de la Real Sociedad Española
de Física por una “trayectoria científica y aca-
démica que ha impulsado notablemente el
campo de la Óptica”.

Dotada con 15.000 euros, este galardón premia
la labor investigadora del candidato, su trayec-
toria científica y su colaboración con la Real
Sociedad Española de Física.

María Josefa Yzuel (Jaca, 1940), tras licenciar-
se en Ciencias Físicas en la Universidad de
Zaragoza en 1962 y doctorarse en 1966, en
ambos casos con Premio Extraordinario y con
el Premio del Gobierno Civil de Zaragoza a la
mejor Tesis Doctoral del año, en 1967 obtiene
una beca del British Council para una estancia
postdoctoral en la Universidad de Reading,
Reino Unido.

En 1971 ganó una plaza de profesora agregada
de Óptica y Estructura de la Materia en la
Universidad de Zaragoza -la primera mujer en
España en el área de Física-. En 1982 se incor-
pora como catedrática a la Universidad de
Granada -la segunda mujer catedrática en

España-, y un año después a la Autónoma de
Barcelona, donde sigue en la actualidad.

Su investigación teórica y experimental en
óptica, en concreto en el área de procesado de
la información y de la imagen, pantallas y dis-
positivos de cristal líquido, se refleja en más de

250 publicaciones. Además ha dirigido veinte
tesis doctorales.

Ha ocupado cargos de gran relevancia en las
principales sociedades nacionales e internacio-
nales de su área y siempre ha defendido la
importancia de promover la entrada de mujeres
en la ciencia, en particular en Física, siendo
miembro fundador del Grupo Especializado de
Mujeres en Física. En la actualidad preside el
comité español que desarrollará el programa
de actividades para celebrar el Año
Internacional de la Luz 2015.

Innovación y Tecnología. Por su parte,
Susana Marcos Celestino, profesora de inves-

tigación del Instituto de Óptica del Consejo
Superior de Investigaciones Científicas
(CSIC), gana en la categoría de Innovación y
Tecnología, con 8.000 euros de dotación, “por
su investigación en física de la visión, que ha
generado innovaciones de gran repercusión en
empresas del sector oftálmico y una mejora en

el diagnóstico y tratamiento de enfermedades
oculares” que afectan a millones de personas
en todo el mundo.

Este galardón reconoce investigaciones aplica-
das que hayan supuesto avances en innovación
tecnológica o hayan impulsado las aplicacio-
nes en las empresas.

Susana Marcos Celestino (Salamanca, 1970)
se licenció y doctoró en Ciencias Físicas, con
premio extraordinario, en la Universidad de
Salamanca. Tras tres años como investigadora
postdoctoral en la Universidad de Harvard
(EE.UU.), en el año 2000 regresa como cientí-
fico titular del CSIC al Instituto de Óptica, cen-

>>zonaHECHOS

Los Premios de 
la Física 2014 
reconocen a 
investigadoras 
pioneras en óptica
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Un estudio internacional reconstruye la historia del campo
magnético de un asteroide
>>"SUn estudio internacional en el que ha participado el Instituto de Ciencia de Materiales de
Aragón (centro mixto del Consejo Superior de Investigaciones Científicas (CSIC) y la
Universidad de Zaragoza) y el Centro Universitario de la Defensa, ha logrado reconstruir la his-
toria del campo magnético de un asteroide de unos 4.500 millones de años de antigüedad. 

En él ha participado Julia Herrero Albillos, investigadora del Centro Universitario de la Defensa
de Zaragoza y el Instituto de Ciencia de Materiales de Aragón.

Según han informado, el avance ha sido posible gracias al análisis de las nanopartículas de tetra-
taenita contenidas en un meteorito. Se trata de un
material muy estable, solo presente en meteoritos,
que retiene la señal magnética del asteroide al que
perteneció y permite capturar el momento en el
cual se apagó su campo magnético. Los resultados
del estudio, publicado en la revista Nature, cam-
bian la perspectiva actual sobre la generación de
campos magnéticos en la época más temprana del
Sistema Solar y ofrecen pistas sobre cómo evolu-
cionará el campo magnético de la Tierra según se
vaya enfriando su núcleo. 

Aunque se formaron a partir de la misma nebulo-
sa, los cuerpos del Sistema Solar tienen distintos
tamaños, estructura interna, composición y atmós-
fera. Algunos como la Tierra, Mercurio, Saturno y
Júpiter crean campos magnéticos. En el caso de la
Tierra ese magnetismo, que proviene de la diferen-
cia de temperatura entre el núcleo interno y el
manto, es el responsable de la orientación de las
brújulas y nos protege de las tormentas solares,
cuyo resultado son las auroras boreales. Marte,
Venus y la Luna no generan campos magnéticos,
aunque meteoritos prevenientes de ellos indican
que hace miles de millones de años sí lo hacían.
Ese es también el caso de los asteroides. 

“Durante los primeros cientos de millones de años desde su formación, los asteroides también
eran capaces de generar campos magnéticos gracias a que estaban formados por un manto sólido
rocoso y un núcleo metálico líquido. Según se va enfriando y solidificando el núcleo, el asteroi-
de deja de generar campos magnéticos, pero la señal creada en una determinada época queda
registrada en los materiales magnéticos del asteroide que durante ese tiempo tenían la temperatu-
ra adecuada, es decir, su temperatura de ordenamiento magnético”, explica Julia Herrero Albillos. 

Hasta ahora, la única forma de leer las señales magnéticas de los meteoritos que llegan a la Tierra
tras la colisión de asteroides era el estudio de las zonas magnéticas de tamaño micrométrico, que
presentan señales muy claras pero que pueden sufrir muchas modificaciones durante el viaje hasta
la Tierra. La novedad de este trabajo radica en el análisis de otras zonas magnéticas, las regiones
nanométricas de tetranenita presentes en un grupo de meteoritos llamados palasitos. 

“Para poder obtener información de estas nanopartículas ha sido necesario un potentísimo micros-
copio electrónico que usa rayos X como fuente de luz, situado en el laboratorio de sincrotrón de
Berlín. Los resultados demuestran que, durante un largo periodo de la historia del asteroide, el
mecanismo para generar campos magnéticos no era el movimiento del metal líquido del núcleo,
sino la migración de algunos elementos ligeros desde el interior del cuerpo hacia el exterior duran-
te el proceso de solidificación del núcleo. Este mecanismo habría permitido la creación de cam-
pos magnéticos intensos durante un largo periodo de tiempo en nuestro joven Sistema Solar”,
añade la investigadora. 

Trayectoria de Julia Herrero. Nacida en Burgos, estudió Física en la Universidad de Zaragoza.
Se doctoró en Febrero de 2007 en el Departamento de Física de la Materia Condensada de la
Universidad de Zaragoza, bajo la dirección de Fernando Bartolomé Usieto (CSIC) y Luis Miguel
García Vinuesa (UZ), ambos miembros del ICMA.

En Septiembre de 2011 se incorporó al Centro Universitario de la Defensa de Zaragoza(centro
adscrito a la UZ) como profesora e investigadora. Es doctora vinculada alICMA (CSIC-UZ),
donde realiza parte de su investigación. Entre octubre de 2012 y agosto de 2014 fue investigado-
ra ARAID en el Centro Universitario de la Defensa.

tro que dirige entre 2008 y 2012 -ya como
profesora de investigación-.

Marcos ha creado técnicas no invasivas para
evaluar las propiedades ópticas y estructura-
les del ojo, y las ha aplicado al estudio de la
biología del sistema visual; al diagnóstico
temprano de enfermedades oculares; a la
mejora de la cirugía de cataratas y de las len-
tes intraoculares; para la detección de pató-
genos oculares; o en el tratamiento de la
presbicia, entre otras áreas. En su laborato-
rio de Visual Optics and Biophotonics traba-
jan una veintena de investigadores de al
menos cinco nacionalidades, y procedentes
de diversas áreas -desde la física de la visión
a la biomedicina, la oftalmología o la inge-
niería electrónica-. Marcos ha dirigido 10
tesis doctorales en 10 años.

Su producción queda plasmada en más de 130
artículos de investigación de alto impacto -
más de 6.000 citas-, y en una gran actividad de
transferencia tecnológica y empresarial.
Marcos es co‐inventora de 12 familias de
patentes, cinco de ellas licenciadas a empresas
nacionales e internacionales, y ha desarrollado
contratos con las principales compañías del
sector oftálmico mundial, algunos por valor
de más de un millón de euros.

En uno de sus actuales proyectos de investi-
gación, financiado por el prestigioso ERC
(Consejo Europeo de la Ciencia), aspira a des-
arrollar una lente intraocular que emule la
capacidad del ojo de enfocar continuamente.
El objetivo es combatir la presbicia, una dis-
función asociada a la edad que afecta a unos
209 millones de personas en Europa (el 44%
de la población).

Los ganadores de esta edición en el resto de
categorías han sido: Vicent Mateu Barreda
como Investigador Novel en Física Teórica;
Pablo Alonso González como Investigador
Novel en Física experimental; Agustín
Sánchez Lavega, en Enseñanza Universitaria
de la Física; Agustín del Mazo Vivar, en
Enseñanza Media; Rafael Vida y Javier
Galeano  por el Mejor Artículo de Enseñanza
en las publicaciones de la RSEF; y Juan José
Serrano Pérez por el Mejor Artículo de
Investigación en las publicaciones de la
RSEF.

Dotados con 50.000 euros, el objetivo de estos
premios es valorar la investigación de alta
calidad en todas sus vertientes; estimular a los
investigadores más jóvenes; y fomentar la
relación de la Física con los sectores empresa-
rial y educativo.l
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El ebook #papiconcilia llega tras el

éxito del lanzamiento hace unos meses

de #mamiconcilia. ¿Cómo surge la

puesta en marcha de este proyecto y

cuántas descarga lleva este ebook hasta

el momento? ¿Te ha sorprendido la

acogida del mismo?

Cuando lanzamos #mamiconcilia, hubo
tres comentarios que se repitieron en las
redes sociales: ¿Por qué mujeres? ¿Por
qué directivas? ¿Por qué madres?
Además hubo gente que específicamente
pidió que abordáramos un #papiconcilia.
Nos dimos cuenta que era necesario dar
voz también a los padres y decidimos
poner en marcha este nuevo proyecto. 
Dos meses después de su lanzamiento,
#papiconcilia ha conseguido 500 descar-
gas. El crecimiento ha sido más lento que
con #mamiconcilia (conseguimos 2000
descargas en los dos primeros meses)
pero todavía tenemos que jugar la baza
del Día del Padre. Me ha sorprendido
desde el principio el gran interés que hay
entre los padres por el tema de la conci-
liación en busca de una paternidad y
crianza responsable.

¿Cómo has hecho la elección de esos 24

padres que tienen voz en #papiconci-

lia?

Comenté el proyecto con las madres que
habían participado en #mamiconcilia, con
las personas que se habían interesado por
el proyecto y con mis amigos y conocidos
y casi sin esfuerzo me encontré con 24
testimonios. Me ayudó mucho llegar
Adrián Cordellat, autor del blog Un papá
en prácticas, que me abrió las puertas a
varias comunidades de padres blogueros
que se han implicado mucho en el pro-

yecto desde el principio y le han dado
mucha vida en las redes sociales. 

¿Qué perfiles de padres podemos

encontrar en #papiconcilia?

Un tercio de los padres que han participa-
do son emprendedores. Encontraron en el
emprendimiento una alternativa para con-
ciliar mejor, ya que aunque trabajen más
horas, al menos pueden organizarse como
mejor les convenga. La noche es la gran

aliada de los padres. También encontra-
mos casos de padres que pidieron jorna-
das reducidas o excedencias. En cuanto a
tipos de familias, tenemos desde relatos
de padres de familias numerosas (6
hijos), hasta un padre soltero; partos múl-
tiples: gemelos y trillizos; padres separa-
dos o divorciados, cuyos esfuerzos de
conciliación pasan también por ponerse
de acuerdo con su ex pareja; por último,
en lo que a las profesiones se refiere, en

>>zonaHECHOS

Entrevista a Usúe Madinaveitia, autora de 
#papiconcilia, que ha conseguido 500 descargas
dos meses después de su lanzamiento

“En el ámbito familiar
tenemos que confiar
más en los padres
y aprender a delegar”
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#papiconcilia destacan los testimonios de
trabajadores por turnos como periodistas,
médicos o policías. Veremos que los tur-
nos en unos casos pueden llegar a facili-
tar la conciliación y en otros, a compli-
carla mucho.

¿Qué diferencias dirías que existen

entre los problemas que se encuentra

un padre y una madre a la hora de con-

ciliar?

La madre, sí o sí, por cuestiones de salud,
se ve obligada a desaparecer de la vida
laboral al menos los primeros 40 días
después del parto. Esta ausencia, que
puede prolongarse de forma natural hasta
casi seis meses, con los cuatro meses de
permiso de maternidad más la lactancia,
en la práctica lleva a muchas mujeres a
ser despedidas de sus empresas, aunque
legalmente en teoría estén blindadas ante
el despido. La jornada reducida, que en
muchos casos las mujeres también disfru-
tan de forma natural hasta que su hijo
tiene 11 años, puede llegar a dificultar su
ascenso a puestos de responsabilidad en
determinadas empresas. 

En el caso del hombre, las dificultades
vienen de que, aunque legalmente él tam-
bién pueda disfrutar del mismo permiso
por paternidad, lactancia o jornada redu-
cida, por motivos socioculturales no se ve
tan natural. Son una pequeña minoría los
que solicitan disfrutar de estos derechos y
tienen que andar dando explicaciones y
enfrentarse a las críticas y comentarios de
jefes, compañeros y familiares. 

¿Por qué crees que se tiende a relacio-

nar conciliación con las madres y no

con los padres?

Históricamente había un claro reparto de
roles en el que la mujer se encargaba de
las tareas del hogar y de la familia y el
hombre de trabajar fuera y traer el dinero
a casa. La incorporación de la mujer al
mundo del trabajo no ha traído consigo
todavía la incorporación proporcional del
hombre a las tareas del hogar. El cuidado
de los hijos sigue concibiéndose como
una tarea de las madres así que son ellas
las que tienen que hacer encaje de boli-
llos para conciliar la vida laboral con la
familiar. Afortunadamente movimientos
como #papiconcilia ponen de manifiesto
que la situación está empezando a cam-
biar. 

¿La conciliación también pasa por un

cambio de chip de las madres?

Sí, creo que en el ámbito familiar tene-
mos que confiar más en los padres y
aprender a delegar. Y en el ámbito empre-
sarial vivir con más naturalidad la mater-
nidad, demostrando que no tiene por qué
afectar negativamente a nuestras respon-
sabilidades ni rendimiento laboral. Al
contrario: en muchos casos hace que este-
mos más motivadas, nos organicemos
mejor, nos sintamos capaces de todo…y
acabemos rindiendo más y siendo más
productivas.  

¿Por qué crees que hay tan pocos

padres que participan activamente en

temas de comunicación sobre crianza y

educación?

Me cuesta contestar a esta pregunta.
Después de coordinar el proyecto #papi-
concilia no estoy muy de acuerdo con
esta afirmación. Si es verdad que hay
pocos padres que participan activamente
en temas de comunicación sobre crianza
y educación, he tenido la suerte de cono-
cerlos a todos. Y créeme: tienen muchas
ganas. Reivindican su papel como padres.
A fin de cuentas, en el reparto natural de
la vida, les tocó le papel secundario.
Nosotras tenemos la suerte de llevar a
nuestro hijo dentro, de sentirlo desde el
mismo momento de la concepción. 

Un testimonio de una madre que

recuerdes especialmente y un testimo-

nio de un padre…

En #mamiconcilia el perfil de las partici-
pantes, al ser todas ellas directivas, se
parece más. Hay dos tipos de testimonios:
los de mujeres que priorizaron lo perso-
nal, renunciando a llegar a lo más alto; y
las que priorizaron lo laboral, con mucho
dolor por renunciar en gran parte a lo per-
sonal. Al decir esto, me viene a la mente
por ejemplo el testimonio de Pilar
Conejero que cuenta varias anécdotas en
las que quiso estar en misa y repicando.
Pudo tener dos hijos gracias al apoyo de
sus padres. A ellos les dedica su relato,
que termina diciendo: “Mis hijos han
ganado unos abuelos, los abuelos unos
nietos y yo…….me he perdido casi todo
de todos ellos”. Ahora ha montado una
empresa, Nemoción, que se dedica preci-
samente a ayudar a personas que sufren
dificultades y frustraciones parecidas a
las que experimentó ella. 
De #papiconcilia destacaría el testimonio
de Pablo Macías que junto a su pareja
decidió dejar la empresa en la que traba-
jaba para montar Cuatro Tuercas, “una

ferretería de ideas”. Han creado un mode-
lo de vida en el que trabajo y familia se
entremezclan, lo que les permite tener el
mismo grado de implicación en la crianza
de los hijos. Es un proyecto que me inte-
resa conocer en detalle porque lo tengo
como referencia para redefinir modelo de
vida. 

Eres también responsable de la iniciati-

va #salpuntual que ha importado a

España el Go Home on Time Day que

se celebra en otros países del mundo.

Háblanos un poco de ella y de la acep-

tación que la misma ha tenido en nues-

tro país…

A raíz de adentrarme en el mundo de la
conciliación, descubrí que en otros países
como Reino Unido o Australia se celebra
una vez al año el Go Home on Time Day,
que consiste en poner de acuerdo a todos
los empleados de las empresas para salir
a tiempo del trabajo al menos un día al
año. Me pareció una iniciativa muy inte-
resante. Comprobé que en España no
existía nada parecido y decidí lanzarlo
aquí. Le busqué un nombre en español,
imperativo, que llamara a la acción, que
implicara directamente al que lo viera:
#salpuntual. Nos sumamos a la fecha de
celebración de Reino Unido, 24 de sep-
tiembre, y luego hicimos un recordatorio
el 19 de noviembre, fecha en la que se
celebraba en Australia. 
La iniciativa tuvo muy buena acogida en
España. Salimos en los principales
medios de comunicación. Conseguimos
una audiencia de 12 millones y medio de
personas, con un valor publicitario equi-
valente a 347.000 euros, según Kantar
Media. Además se consiguieron más de 7
millones de impresiones en Twitter, gra-
cias a los 2730 tweets publicados con el
hashtag #salpuntual. Superamos con cre-
ces los resultados conseguidos en Reino
Unido, donde se celebra el Go home on
time day desde el año 2000. 

Por último, y para quien lea esta entre-

vista, ¿cómo podemos leer #papiconci-

lia y #mamiconcilia?

Los dos ebooks se pueden descargar de
forma gratuita desde nuestra web: 
h t t p : / / m a m i c o n c i l i a . c o m / q u e - e s -
mamiconcilia/
http://mamiconcilia.com/papiconcilia/
Confiamos en poder llevarlo pronto a
papel y que esté disponible también en
librerías.l

IsabelGARCÍA
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El desarrollo de todo el capital humano feme-
nino de las zonas rurales de Castilla-La
Mancha como eje estratégico del progreso de
la Comunidad es el objetivo de la Universidad
de la Mujer Rural, creada por el Instituto de
Competitividad e Innovación de la Fundación
Caja Rural Castilla-La Mancha en colabora-
ción con el Instituto de la Mujer del Gobierno
regional y la Escuela de Negocios EOI.

La directora de la Fundación, Ana López-
Casero, presentó esta iniciativa en la sede
central de Caja Rural Castilla-La Mancha,
en Toledo, acompañada por la directora
del Instituto de la Mujer, María Teresa
Novillo, y el director de Programas de la
EOI, Javier Rivero.

Según explicó López-Casero, la Universidad
de la Mujer Rural “es la plataforma de des-
arrollo del talento y liderazgo para mujeres
rurales”, a cuya disposición pone herramientas
de formación directiva, gestión, coaching, cre-
ación de empresas y consultoría de negocio
para facilitar su acceso al mercado laboral,
mejorar su empleabilidad en puestos directivos
y de gestión, optimizar la competitividad de
sus empresas y fomentar la instauración de las
mismas y el trabajo por cuenta propia.

Cátedras. La Universidad de la Mujer Rural
está dirigida a mujeres empresarias, profesio-
nales directivas y técnicas de pymes, comer-
cios y micropymes en activo, desempleadas y
emprendedoras de Castilla-La Mancha. 

A través de cuatro Cátedras de Conocimiento
(Liderazgo, Finanzas, Marketing e Innovación
y Emprendimiento), y aprovechando la Red de
Centros de la Mujer de la región, las mujeres
rurales tendrán acceso a toda una oferta forma-
tiva y de consultoría que les permitirá adquirir
los conocimientos en dirección y gestión y las
habilidades personales necesarias para liderar

su actividad profesional y compatibilizarla con
su vida personal.

En esta primera edición se impartirán cuatro
seminarios en Talavera de la Reina y otros cua-
tro en Campo de Criptana a cargo de profeso-
res de la EOI con amplia formación de pos-
tgrado y gran experiencia profesional a nivel
nacional. El primero comenzará en dicha loca-
lidad ciudadrealeña el próximo 26 de enero. 
Los cursos, de 12 a 16 horas lectivas cada uno
e impartidos en la modalidad presencial, son

gratuitos para las participantes al ser financia-
dos por el Instituto de la Mujer y la Fundación
Caja Rural Castilla-La Mancha. La informa-
ción e inscripciones se pueden obtener en las
sedes de las entidades colaboradoras y en la
página web www.fundacioncajaruralcastillala-
mancha.es.

Agentes de cambio. López-Casero se
mostró convencida de que “las mujeres son
agentes de cambio para una nueva sociedad
propia del siglo XXI más sostenible, ética,

inteligente, comprometida y, sin lugar a
dudas, más moderna”. En su opinión, los
datos de empleo de las mujeres en Castilla-
La Mancha, y de aquéllas que ocupan posi-
ciones directivas en nuestra región, son
todavía inferiores a los de los hombres y,
por lo tanto, muy mejorables. 

Por ello, “aunque se ha avanzado mucho
con respecto a etapas anteriores, aún nos
quedan importantes retos en esta materia
para conseguir que todo el talento de las

mujeres de la región pueda aprovecharse
para crear un territorio moderno, equilibra-
do y vertebrado”, subrayó.

Por su parte, la directora del Instituto de la
Mujer agradeció a la Fundación Caja Rural
Castilla-La Mancha su cooperación con la
Junta de Comunidades en pro de la mujer
rural, utilizando la red de 84 Centros de la
Mujer distribuidos por los 919 municipios de
la región y beneficiándose de la colaboración
pública y privada.l

>>zonaHECHOS

Nace la Universidad
de las Mujeres
Rurales en 
Castilla-La Mancha
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Una docena de directivas de AMFAR,
ASAJA, miembros de cooperativas y el
mundo rural adquieren formación para
tejer la Red Española de Mujeres
Emprendedoras en el Ámbito Rural. 

Las representantes de diferentes organi-
zaciones procedentes de Segovia,
Palencia, Cádiz, Almería, Toledo y
Ciudad Real han conocido las directrices
a seguir para impulsar el emprendimiento
y el autoempleo entre las mujeres del
ámbito rural. 

De la mano del director de proyectos for-
mativos de la Universidad de Bifröst
(Islandia) han conocido el caso del
emprendimiento islandés adquiriendo
buenas prácticas e intercambiando expe-
riencias de otros proyectos europeos
como Female, Matturkvenna y la Red
Europea de Emprendimiento. 

La Red Española de Mujeres
Emprendedoras en el Ámbito Rural es un
proyecto liderado por AMFAR que forma
parte del Programa de ‘Igualdad de
Género y Conciliación’ cofinanciado con
fondos del Mecanismo Financiero del

Espacio Económico Europeo (EEE)
2009-2014, que gestiona el Instituto de la
Mujer, a través del Ministerio de Sanidad,
Servicios Sociales e Igualdad. 

La presidenta nacional de AMFAR, Lola
Merino, recalcaba en la clausura de este
acto, ante los medios de comunicación, lo
“enriquecedora” que había resultado esta
Jornada de intercambio de conocimientos
celebrada a lo largo del día en Ciudad Real.

“Poner en marcha la Red Española de
Mujeres Emprendedoras en el Ámbito
Rural en colaboración con la Universidad
islandesa de Bifröst va más allá de las
experiencias que habíamos llevado a cabo
hasta ahora en el seno de AMFAR.
Hemos podido conocer de primera mano
la situación laboral de la mujer islandesa,
que goza de una incorporación laboral de
un 80%, una de las más altas a nivel inter-
nacional. 

El emprendimiento femenino rural es un
recurso fundamental para promover vías
de independencia económica entre las
mujeres y oportunidades de futuro en el
ámbito rural, ha dicho Merino. 

Por su parte, el subdelegado del Gobierno
en Ciudad Real, Fernando Rodrigo, que
también ha intervenido en el acto de clau-
sura de la Jornada, ha felicitado a
AMFAR por el desarrollo de esta iniciati-
va, y ha destacado la importancia de que
las mujeres rurales se sientan respaldadas
a través de los vínculos que se forman
con redes de emprendedoras como la que
hoy ha arrancado en la capital ciudadrea-
leña. 

El director de Programas del Instituto de
la Mujer del Ministerio de Sanidad,
Servicios Sociales e Igualdad, Jesús
Casas, ha recalcado que “ninguna socie-
dad puede permitirse el lujo de perder el
50% de sus capacidades, que son las que
representan la población femenina, y
menos aún en las zonas rurales españolas
que suponen el 80% del nuestro territorio
nacional”. Casas ha explicado la impor-
tancia de “encauzar” el potencial empren-
dedor femenino para conseguir que todas
aquellas mujeres rurales que tengan una
idea de negocio sean capaces de llevarla a
la práctica “para consolidar y mejorar la
riqueza de sus propios municipios”, ha
señalado.l

12 mujeres líderes se capacitan
para poner en marcha 
la Red Española de Mujeres
Emprendedoras Rurales
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Esther Alonso, AEGE
>> Esther Alonso, directora de Energías y Medio
Ambiente del Grupo ArcelorMittal en España, es la nueva
presidenta de la Asociación de Empresas con Gran Consumo
de Energía (AEGE),sustituyendo a Eduardo Gil Elejoste.
Gil, director general de Praxair España, llevaba más de 4
años en el cargo. 

Sobre Esther Alonso. Ingeniera de minas por la Escuela
Técnica Superior de Ingenieros de Minas de Oviedo y licen-
ciada en Periodismo por la Universidad del País Vasco,
Esther Alonso es además máster en Dirección Empresas por
el Instituto Universitario de la Empresa de la Universidad de
Oviedo, y diplomada en Ingeniería Ambiental por la EOI
(Escuela de Organización Industrial).

Sobre AEGE. AEGE representa en temas energéticos a la industria electro-intensiva espa-
ñola, un sector compuesto por más de 34 grupos industriales con 200 plantas repartidas por
toda la geografía española y que consume el 12% de la demanda eléctrica peninsular.

>>zonaMUJER
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Y RECONOCIMIENTOS CON NOMBRE DE MUJER

Belén Amatriaín y Olga San 
Jacinto, fichadas por Evo Banco
>> Con el fin de convertirse en una entidad
innovadora,Evo Banco ha fichado para su conse-
jo a la ex de Telefónica Belén Amatriain y a la
directora de negocio y estrategia internacional
de Google, Olga San Jacinto.

Fichar a dos mujeres de alto nivel tecnológico es
una estrategia para la entidad propiedad del
fondo norteamericano Apollo Management
Internacional. La ex consejera delegada de Telefónica España y de Telefónica Publicidad e
Información (TPI) Belén Amatriain y Olga San Jacinto entran en el órgano ejecutivo del
banco como consejeras independientes. El nombramiento es reciento pero se ha sido oficia-
lizado una vez autorizado por el Banco de España.
ERE y cambio de estrategia. La presencia de Amatriain y San Jacinto busca profundizar
en el carácter tecnológico de Evo Banco, inmerso en negociaciones con los trabajadores para
sellar un expediente de regulación de empleo (ERE) que podría afectar a alrededor de 50
empleados de los 600 actuales, así como  cerrar cuatro de las 17 oficinas en España.

Nombramientos

Sabadell: Aurora Catá Sala sustituye 
a Daurella en el consejo
>> El Banco Sabadell ha fichado a Aurora Catá Sala como conseje-
ra independiente ocupando el puesto que dejó vacante Sol Daurella días
antes de incorporarse a Santander. Catá Sala tiene experiencia en com-
pañías cotizadas pues es vocal del grupo audiovisual Atresmedia donde
el recién fallecido José Manuel Lara, propietario de Planeta y que ocu-
paba la vicepresidencia de Sabadell, había sido jefe de Catá en 2010
cuando era consejera delegada de la filial Planeta.

Ingeniera industrial y MBA por IESE, Catá es también consejera inde-
pendiente del grupo de ingeniería aplicada Abantia y del Institut Català
de Finances (ICF). Su trayectoria profesional se inició en el sector
financiero, donde trabajó en Bank of America. También fue directora
financiera de Nissan Motor Ibérica y en 1996 inició su andadura en el
sector de los medios como directora general de RTVE en Cataluña.

Libby Lane, primera 
obispa anglicana
>> Se llama Libby Lane, y tiene 48
años. Está casada y desde 1994, sacerdo-
tisa. Pasará a la historia de la Iglesia en
Inglaterra por ser la primera mujer con-
sagrada obispa. La sonrisa lo dice todo.
A pesar de las broncas de los sectores
más conservadores, la ceremonia de con-
sagración fue celebrada y aplaudida en la
catedral de York.

Libby Lane, reverenda británica ya
forma parte de la historia de cambios
fundamentales del nuevo siglo al conver-
tirse en la primera obispa de la Iglesia de
Inglaterra en una ceremonia en la que
reafirmó su credo y juró obediencia a la
ley canónica y a la que asistió acompa-
ñada de su familia.

Casi dos millares de personas, asistieron
al acto en el que un disidente, el reveren-
do Paul Williamson- dio la nota opo-
niéndose a la consagración.

La Iglesia de Inglaterra, la más
numerosa en el Reino Unido, deba-
tió durante décadas acerca de la
consagración de mujeres al obispa-
do, un asunto que en 2011 motivó la
conversión de varios religiosos del
protestantismo al catolicismo.
Ahora, el nombramiento de Lane, de
48 años y sacerdotisa desde 1994,
luego de que el máximo órgano rec-
tor aprobara la ordenación de muje-
res, es la que se lleva la notoriedad
de ser la primera. Vendrán otras.
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Laura Álvarez, Tatum
>> Tatum empresa de consultoría experta en transformación de redes comerciales y personas,
ha anunciado el nombramiento de Laura Álvarez, como nueva consultora para el área de
Transformación Comercial. Licenciada en Ciencias Matemáticas por la Universidad
Complutense de Madrid, la trayectoria de Laura ha estado siempre ligada al mundo de las ven-
tas y los RRHH, tanto en Reino Unido como en España.

A lo largo de sus más de once años de experiencia, Laura ha desempeñado diversos cargos para
empresas como British Gas, Eastleigh College, Universidad de Southampton o Catalunya Caixa,
donde durante más de siete años, desarrolló funciones tanto en el área de Recursos Humanos
como en la de ventas, entre los que destacan los puestos de Gestora Comercial y Colaboradora
de la Dirección Territorial Norte. Con esta incorporación, tatum prevé reforzar su equipo de
transformación comercial, al que Laura aportará tanto su experiencia como su know how en aná-
lisis/gestión de datos, desarrollo de modelos, cuadros de mando, informes de seguimiento perió-
dicos y ad-hoc, búsqueda de soluciones, etc.

Eva Pastor, Mountain
>> Eva Pastor es la nueva Directora General de Mountain, compañía dedicada al desarrollo y fabri-
cación de equipos informáticos. Pastor ya había ocupado anteriormente otros puestos de directora del
departamento de Marketing y Comunicación y del área Comercial de la compañía.

Pastor será la encargada de definir la estrategia y las metas para lograr que se alcancen los objetivos
anuales marcados por la empresa española. Además, promoverá la visión, misión y valores de
Mountain como fabricante español de equipos informáticos de altas prestaciones y marca puntera en
su sector. Para Mountain, este nombramiento forma parte de la estrategia de transformación y des-
arrollo prevista para los próximos años de la compañía y responde a la necesidad de fortalecer su posi-
ción competitiva en el mercado. Antes de incorporarse a la empresa española Mountain, Eva Pastor
ocupó distintos cargos como responsable de comunicación, marketing online y community manager en
distintas empresas, donde desarrolló su exitosa carrera profesional realizando estrategias online de
captación, diseño y gestión de páginas web, así como todas las labores relacionadas con redes socia-
les, blogs y posicionamientos.

Un nuevo reto para Isabel Perancho
>> La periodista Isabel Perancho fue nombrada directora general de la compañía Planner
Media, una responsabilidad que asume con muchísima responsabilidad pues quien le pasa el
testigo esCarmen Pino, figura clave en el sector de la Comunicación español. Según
Perancho, apasionada por las nuevas tecnologías “el listón queda muy alto pero por eso
mismo es un reto apasionante: tenemos ante nosotros una etapa nueva y un proyecto muy
atractivo”, aseguraba esta comunicadora. Entre sus planes inmediatos está la apertura de nue-
vos sectores en la compañía con la ayuda y la visión de futuro de Julián Zabala, consejero
delegado, y de “un equipo de profesionales de primer nivel, apasionados e inquietos, algo
fundamental para el éxito”.

Isabel Perancho es periodista especializada en Salud y Medicina y en Comunicación
Corporativa del sector sociosanitario. Programa Superior en Gestión Empresarial y Dirección
de Comunicación por el IE Bussiness School. Programa de formación en gestión de la
Reputación Corporativa de Reputation Institute e IE Business School. 

Rocío Carrascosa, Consejera Delegada de Alphabet
>> Rocío Carrascosa ha sido nombrada nueva Consejera Delegada de la empresa de renting y ges-
tión de flotas de vehículos Alphabet en España sustituyendo a Jorge Bautista, que asume como máximo
responsable en Holanda.

Carrascosa era desde 2011,directora de Operaciones de la corporación en el mercado español, después
de la fusión con ING Car Lease, empresa en la que participó desde su fundación en 1999.

Más de 20 años de experiencia en el sector avalan a la nueva consejera delegada de Alphabet España.
Ha desempeñado diferentes cargos de responsabilidad en áreas financieras o de operaciones. Además,
ha cursado estudios en Economía y cuenta con un MBA por la Universidad de Chicago.

Sobre Alphabet. Alphabet es una compañía de renting, gestión de flotas y movilidad corporativa, fun-
dada en el Reino Unido en el año 1997 como parte de una de las divisiones del Grupo BMW. Alphabet
gestiona una flota de más de 535.000 vehículos en un total de 18 países y se encuentra entre las cuatro
primeras operadoras del mercado. Sus oficinas centrales se encuentran ubicadas en Alemania, Munich.
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El “Gourmand World Cookbook Awards”
es un premio internacional, abierto a todos
los idiomas, que se otorga a los trabajos
que tienen que ver con el periodismo y la
literatura gastronómica, de cocina
y de recetas. Tras ganar este reco-
nocimiento en España, Mis rece-
tas de cocina anticáncer (Urano,
2014) seguirá compitiendo a nivel
mundial. 

En junio se anunciará el ganador al
Mejor del Mundo, “Gourmand Best
In The World”, en Yantai, China. 

Objetivos de este premio 
• Recompensar y honrar a aque-
llos que cocinan con palabras. 
• Ayudar a los lectores y aficio-
nados a la gastronomía a encon-
trar los mejores libros. 
• Ayudar a las librerías a la hora
de buscar y encontrar los mejo-
res libros del año. 
• Favorecer una tolerancia enri-
quecedora para todos aumentando
el respeto y el conocimiento de las
diferentes culturas culinarias. 

La médico de familia, Odile
Fernández, es madre de dos hijos,
uno de ellos tras curarse de un
cáncer de ovario con metástasis.
Sus dos libros, incluyendo el de
recetas, que acaba de ser reconoci-
do por estos premios, tratan de ayudar a
personas que pasan por su misma experien-
cia, y además enseñar los secretos de coci-
nar, con una alimentación y nutrientes,

basados en los colores del arcoíris y salu-
dables. Según la autora, “la cocina anticán-
cer surge de la fusión de tres cocinas tradi-
cionales: la japonesa, la mediterránea y la

india, culturas que sabiamente han sabido
combinar de forma ideal sus ingredientes
para crear platos cargados de nutrientes y
fitoquímicos anticáncer”. 

Un libro para toda la familia, que inclu-
ye comidas, desayunos y meriendas tam-
bién para los más pequeños.

Sobre la autora, cabe destacar que es
médico de familia y madre de un niño de
cuatro años. Odile Fernández venció en
2010 un cáncer de ovario con metástasis.
A raíz de esa experiencia, decidió escri-
bir ‘Mis recetas anticáncer’ para ayudar
a personas que estuvieran pasando por su
misma experiencia. Odile escribe un
blog con regularidad e imparte talleres
por toda España.

Acerca del libro,es el nuevo bestseller de
salud con ocho ediciones en el mercado y
25.000 ejemplares vendidos. -Ilustrado
con preciosas fotos a todo color de Heva,
la conocida bloguera y fotógrafa gastronó-
mica de Tarjeta de Embarque. -Una mez-
cla perfecta de libro informativo y libro
práctico, con una primera parte llena de
información esclarecedora y actualizada y
una segunda con recetas para organizar
los menús de toda la familia. La comuni-
dad científica se ha rendido a la evidencia:

nuestra mayor aliada para
tomar parte activa en el proce-
so de prevención y curación del
cáncer es, sin duda, la alimen-
tación. Sin embargo, es difícil
encontrar obras que ofrezcan
recetas culinarias concretas
para aprovechar al máximo las
maravillosas propiedades anti-
cáncer que nos brindan los ali-
mentos. Hasta ahora. Odile
Fernández, médico de familia y
superviviente del cáncer, vuel-
ve con un nuevo título dedica-
do muy especialmente al menú
de cada día. Además de detallar
los nutrientes, componentes y
propiedades de cada uno de los
alimentos que previenen el
cáncer –y de alertarnos sobre
los que lo favorecen–, Odile
ofrece al lector un extenso
recetario de platos para cada
día –arroces y ensaladas, bati-
dos y desayunos, platos princi-
pales y meriendas, que incor-
poran los ingredientes conoci-
dos por sus propiedades anti-
cancerígenas. Una obra com-
pleta, positiva y accesible,
indispensable para descubrir la

estrecha relación entre el cáncer y la ali-
mentación y aprender a llevar a la mesa
los platos que contribuirán a una larga
vida llena de salud y de felicidad.l

Mis recetas de cocina
anticáncer gana el

prestigioso “Gourmand
Cookbook Award 2014”

en español

>>zonaMUJER>emprendedoras

Mis recetas de cocina anticáncer, de la autora
Odile Fernández, ha obtenido el galardón 
del “Gourmand Cookbook Award 2014”, 
en la categoría “Best Diet Cookbook 
for the Public” en español. 
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El factor mimético que supone la celebración

del Concierto de Año Nuevo en el

Musikverein vienés -que este año ha cumpli-

do su 75ª edición- ha multiplicado su influen-

cia de tal forma que toda ciudad que se precie

se ve en la obligación de organizar uno a su

imagen y semejanza, una especie de homena-

je anual a una música amable y deliciosa-

mente decadente, magistralmente evocada

por Ravel en «La valse». Pero, a diferencia

del concierto vienés, la ROSS, excelentemen-

te conducida por el joven director A. Salado,

programó una primera parte a base de prelu-

dios e intermedios de zarzuelas: «El tambor

de granaderos», «El bateo», «La boda de Luis

Alonso»; romanzas: «De España vengo», «El

niño judío», «El rey que rabió», «La tempra-

nica» … y  pasodobles clásicos: «España

cañí» y «Suspiros de España», páginas todas

rebosantes de nostalgia que hicieron las deli-

cias de un público tan  numeroso como entu-

siasta. Naturalmente, no podían faltar los val-

ses y las polkas de los Strauss ni, por supues-

to, la Marcha Radetzky, con sus inevitables

palmas. Raquel Lojendio -hermoso timbre y

acusada sensibilidad- mostró sus cualidades

de gran soprano, viéndose obligada a conce-

der, fuera de programa, un aria de «El mur-

ciélago», todo un prodigio de facultades téc-

nicas e interpretativas.l.

MiguelFERNÁNDEZdelosRonderos

>>zonaOCIO
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El prestigio internacional y la actitud vital ante los acucian-

tes problemas políticos y sociales de nuestro tiempo, en los

que Barenboim se involucra

abiertamente, le han convertido

en el paradigma del intelectual

comprometido, cuya honda con-

vicción moral le insta a adoptar

una posición beligerante ante

cualquier tipo de prejuicio. Fruto

de ello y, en especial, de su cola-

boración con el profesor palesti-

no  Edward Said ha sido la crea-

ción de la West Eastern Divan

Orchestra, integrada por jóvenes

y magníficos músicos españoles, árabes y judíos, una

empresa surgida en tiempos de bonanza económica, hoy,

blanco de críticas, no solo por el elevado coste de la

Fundación (el proyecto había sido rechazado por otros paí-

ses europeos de cultura y tra-

dición musical infinitamente

superiores a la nuestra) como

por las vicisitudes que pade-

cen numerosas agrupaciones

nacionales, por no mencionar

la penosa situación de los

conservatorios: desaparición

de orquestas, reducción de

plantillas, o presupuestos

menguados que apenas /si/

permiten la mera superviven-

cia de tantos excelentes profesionales españoles.l

MFR

Memorable actuación de Daniel Barenboim
y la West-Eastern Divan Orchestra

Un Mozart antológico

Concierto de Año Nuevo de la ROSS: 
Músicas de ayer y de siempre
en el Teatro de la Maestranza

Gran actuación de la soprano Raquel Lojendio
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El libro del #postureo, el gran fenómeno
de las redes sociales. #postureo es: -
Cantar una canción en inglés sin tener
muy claro lo que estás diciendo. - Leer a
Nietzsche en la playa. - Modernos
compartiendo los carteles de los festivales
a los que van a ir, acompañados del
comentario «cartelazo» cuando no cono-
cen ni la mitad de grupos… Postureo es
leer este libro con gafas de leer. 

El coaching es un proceso que
ayuda a las personas a realizar un
cambio personal o profesional,
generando una gran cantidad de
alternativas de actuación, desafian-
do las creencias limitadoras, los obs-
táculos y las interpretaciones anqui-
losadas que impiden el éxito. Esta
obra ofrece las competencias clave
del coach según la Federación
Internacional de Coaching (ICF,
International Coaching Federation).

RECOMENDADOS

#POSTUREO. EL LIBRO
Paula Sancho

Ilustraciones de ELENA
ÉPER

Planeta
163 páginas

CEREBRO IZQUIERDO
Y LO QUE HAY QUE TENER 
CÓMO TOMAR 
DECISIONES ACERTADAS
Phil Rosenzweig
Empresa Activa
382 páginas

Un libro imprescindible para la
toma de decisiones del autor de
Espejismos, reconocido interna-
cionalmente. La toma de decisio-
nes a veces suele ser muy comple-
ja y lo que siempre se necesita es
una combinación de dos habilida-
des: análisis claro y cálculo (cere-
bro izquierdo) y una predisposi-
ción a forzar los límites y adoptar
decisiones arriesgadas.

COACHING
UN CAMINO HACIA
NUESTROS ÉXITOS

Viviane Launer
Piramide

198 páginas

TÚ AHORRAS ¡GANAMOS TODOS!
LAS MEJORES RECETAS 
PARA LA SALUD Y EL BOLSILLO
Fundación Rosa Oriol con la colaboración 
del Dr. Jordi Forés y la Fundación Alícia
Prólogo de Sor Lucía Caram
Plataforma cocina
126 páginas

Se trata simplemente de aprender a gestionar la alimentación
para gastar menos dinero y estar más saludables. Lo uno está
estrechamente relacionado con lo otro. Cuando compramos
motivados más por la tentación que por lo que realmente
necesitamos, terminamos comprando de más. Un decálogo de
los hábitos saludables, del ejercicio físico y para ahorrar… 
¡comiendo bien!

BUSINES ANGELS
Jon Hoyos Iruarrizaga

María Saiz Santos
ESIC -188 páginas

En las primeras décadas del siglo XX, a los
mecenas que apoyaban financieramente las
obras teatrales y musicales en Broadway
(Nueva York) se les conocía comúnmente bajo
el nombre de ángeles. En la actualidad, el concepto de business
angel se asocia con el de una persona que arriesga su dinero
para invertir en proyectos de negocio de reciente creación,
contribuyendo activamente a su despegue a través del conoci-
miento, el know how, la experiencia y la red de contactos que
atesoran. Es lo que se conoce como capital inteligente.

HUELLAS DE GIGANTES EL LIDERAZGO A
TRAVÉS DE LA HISTORIA
Gonzalo Martínez de Miguel
Nacho Soriano
Prólogo de Federico 
Mayor Zaragoza
Epílogo de Vicente del Bosque
Infova Ediciones
327 páginas

Huellas de gigantes ilustra la
evolución del liderazgo a través
de la historia con el análisis de
la trayectoria vital de distintas
personalidades. Lecciones de
liderazgo que podemos apren-
der de las personas que más han
influido en la humanidad a lo
largo de la historia.

MAGIA PARA 
VENDER
CÓMO GENERAR
IDEAS EN LA MENTE
DEL PÚBLICORO
José Mª de la Torre
Maroto
(Txema Gicó)
Empresa Activa
316 páginas

¿Qué sucede cuando un ingeniero elec-
trónico, especializado en domótica,
combina su conocimiento con las técni-
cas ilusionistas de un mago para crear
una nueva forma de gestionar las empre-
sas? La respuesta es la creación del DEI,
el Desarrollo Estratégico Ilusionista,
una forma distinta de ver la estrategia
comercial de una empresa. Un libro ori-
ginal sobre ventas.
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El entorno competitivo actual se caracteri-
za por una gran especialización en sus res-
pectivos sectores con tendencias y caracte-
rísticas competitivas muy diferentes. Para
la empresa, la clave está en diseñar e
implementar una estrategia a partir de las
relaciones inherentes entre el entorno
socioeconómico general y su sector de
actividad.

ESTRATEGIAS 
DE MARKETING 
SECTORIAL
José Mª Cubillo 
Alicia Blanco 
Coordinadores
ESIC - 268 páginas
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El Museo Picasso de Málaga    ha man-

tenido su actividad cultural once años

después de su apertura pese a la signifi-

cativa contracción presupuestaria para

2014 con respecto a ejercicios anteriores

-y en consecuencia verse obligada a

reducir y posponer  el número de expo-

siciones temporales y de actividades-.

Además de cerrar el año con más de

400.000 visitas, las exposiciones tempo-

rales ‘El Lissitzky. La experiencia de la

totalidad’  y  Picasso TV  han recibido

una gran acogida por parte del público,

provocando  la prórroga de esta última. 

El museo ha realizado durante 2014 un

continuado proceso de reflexión interna,

expresado públicamente en foros y semi-

narios, con el objetivo de ir adaptando

progresivamente sus procedimientos de

elaboración de contenidos y método de

trabajo a las demandas del siglo XXI. El

éxito de visitas registrado es en parte

fruto de esta labor, a la vez que un refle-

jo del aumento del turismo en Málaga y

Andalucía que se contabilizaba el año

pasado.  

El MPM ha contado un año más con el

apoyo fundamental de RTVA como

Consejero Protector, así como Vocento,

Grupo Joly y Fundación Aena como

Socios Protectores. Su compromiso con

el arte y la cultura resulta fundamental

para el desarrollo de su programación

artística. Asimismo, en 2014 se firmó un

convenio con Obra Social “la Caixa”

que posibilitó el desarrollo de un progra-

ma de inclusión y accesibilidad real de

todos al arte y la cultura a través de una

amplia propuesta educativa. Un reciente

acuerdo con la Fundación SGAE y la

colaboración de Codorniú han supuesto

también el inicio de nuevas alianzas cul-

turales.l

El Museo Picasso
Málaga cierra 2014 con
más de 400.000 visitas

Un total de 410.568 personas acudieron durante
2014 al Museo Picasso de Málaga, manteniendo
una intensa actividad cultural  durante un año
que el centro ha calificado “de transición”

>>zonaOCIO

30
www.mujeremprendedora.net

www.paginasdemujeremprendedora.net

Más información en:
www.museopicassomalaga.org

Un diálogo con
sus coetáneos
>> Desde el 2 de febrero hasta el
17 de mayo, el MPM inaugura el
año expositivo con un diálogo de la
obra de Picasso con coetáneos suyos
como Braque, Gris, Matisse o Miró
en la exposición ‘Movimientos y
secuencias. Colección’, resultado de
un estudio de los fondos de dibujos
y grabados del MPM —fechados
aproximadamente entre 1906 y
1930— que ya fueron presentados
de modo exclusivo en el primer tri-
mestre de 2014.

En ellos se estudia y se muestra
cómo el fraccionamiento geométri-
co que caracteriza lo que se conoce
como cubismo implica conceder
atributos de movimiento y de
secuenciación a la imagen. 

Todo ello, además, estimula la per-
cepción óptica debido a que la obra
subraya la existencia de simultanei-
dad de puntos de vista, y provoca en
el espectador el deseo de tratar de
reconstruir la supuesta imagen refe-
rente, y por tanto, un movimiento
interiorizado de recomposición
mental de la misma. 

La muestra se complementa con
otras obras fechadas en el período
estudiado, así como con una selec-
ción ejemplar de trabajos de otros
autores coetáneos entre los que se
encuentran Maria Blanchard,
Georges Braque, André Derain,
Juan Gris, Henri Matisse o Joan
Miró además de los andaluces
Federico García Lorca, Ismael
Gómez de la Serna, Joaquín Peinado
y José Moreno Villa.
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2014, año de éxitos para Renault y Dacia
en España. Renault ha alcanzado la 2ª plaza
del mercado español de turismos y vehícu-
los comerciales en el total de ventas del
año 2014 en España, con 81.162 unidades
comercializadas. Descontando el efecto del
mercado de rent-a-car, Renault ha sido la
marca líder en nuestro país en este período.

Es preciso destacar el extraordinario com-
portamiento de Captur, el crossover urbano
que se fabrica en exclusiva mundial en la
factoría de Carrocería-Montaje de
Valladolid, que ya ha alcanzado, en poco
más de año y medio, las 300.000 unidades
fabricadas, que se han dirigido a mercados

en los cinco continentes. En el conjunto de
este año ya se han superado las 10.000 uni-
dades de Captur comercializadas en
España, en concreto 11.621, liderando
ampliamente el segmento de moda en
nuestro país, que ha obtenido el mayor cre-
cimiento del mercado, un 51,4%, frente a
2013. 

En lo referente al desarrollo de la marca
Dacia, exponente de la “compra inteli-
gente”, hay que resaltar su gran creci-
miento, un 42% en 2014 frente a 2013,
más del doble del mercado y el mayor de
todas las marcas, apoyado en una gama
completa en la que destacan Sandero,

líder absoluto del mercado español de
clientes particulares en 2014 y Dokker,
líder absoluto, por su parte, del mercado
español de vehículos comerciales de
clientes particulares en este año. Dacia,
con 45.986 unidades vendidas en nuestro
país en 2014, ha batido su récord absolu-
to hasta la fecha tras 10 años consecuti-
vos en que sus resultados en España no
han dejado de desarrollarse.

En palabras de Ricardo Gondo, Director
General de Renault Iberia, “el año 2014 ha
sido un año de éxitos en el que, tanto los
modelos tradicionales, como la gama
Mégane contabilizando por 12º vez la dis-
putadísima primera posición absoluta del
mercado español, como los modelos nue-
vos, como Captur y Clio, han obtenido el
beneplácito de la exigente clientela españo-
la. Quiero destacar el extraordinario com-
portamiento comercial de los modelos de la
marca Dacia, que no dejan de sorprender-
nos por su diseño, habitabilidad y econo-
mía de uso, lo que continúa generando un
gran acogida por parte de los consumidores
españoles.”l

La gama Mégane es una vez más la preferida 
por la clientela española y se ha situado como la
más vendida del mercado español de turismos 
en el conjunto del año 2014 con 29.020 
unidades, hecho que se ha repetido en 
12 ocasiones desde su lanzamiento en 1.996,
marcando un récord difícil de igualar

Renault Mégane:
Renault Mégane: líder absoluto
del mercado español en 2014
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Sabiendo que en ese instante no se puede  solucionar o hacer algo
para resolver el problema  que llevamos en la “mochila”, porque en
ese momento lo que hay que hacer es trabajar.  

Le decía a Eloísa que, siendo inevitables por diversas circunstancias
ciertos  momentos de intercambio de confidencias en el trabajo, lo
mejor es explicitar siempre el hecho de que se trata solo de un “des-
ahogo” y nada más. 

Sé también por experiencia   que estos “desahogos” en ciertas cir-
cunstancias  producen efectos positivos, aunque no medie una gran
amistad. He constatado alguna vez que ante una situación personal
difícil,  algún compañero se volcaba para descargar de trabajo a otro
que anímicamente estaba mal. También he visto como un jefe redu-
cía el horario de trabajo a una compañera que estaba atravesando una
situación familiar problemática, para que pudiera ocuparse más de
esa situación. 

Creo que en el caso de que uno busque ser escuchado pro-
fundamente lo mejor es dirigirse a amigos de verdad, fuera
del trabajo,  o a profesionales.  Y si la confidencia fuera un
modo velado para pedir un favor, entonces es mejor pedirlo
explícitamente. En ocasiones ni siquiera es necesario explicar
los motivos. 

Aunque en los  “buenos ambientes de trabajo” puedan nacer amista-
des,  no es lo que se debe perseguir.  Desde hace años las buenas
empresas se esfuerzan  en procurar que se cree un buen ambiente de
trabajo. Si se consigue, el resultado es siempre de mayor satisfacción
para los trabajadores  y mayor desarrollo para la empresa; sin embar-
go,  compañerismo y trabajo en equipo nunca hay que confundirlos
con la amistad. Amigos son aquellos extraños seres que nos pregun-
tan cómo estamos y esperan para oír la contestación.l

Mi amiga Eloísa me decía ayer
que lleva un mes de vértigo.
Vive una etapa dura con difi-

cultades en el  trabajo donde la falta de
una compañera hace que tenga que
afrontar más tareas, los hijos sin poder
ir al colegio con resfriados que no se
curan, otras  dificultades familiares, la
rutina de casa…. Numerosas cosas que
le absorben mucha energía. A veces lo
comenta con otras compañeras del tra-
bajo que están en la misma situación y
que, a su vez, le confían sus problemas:
cansancio, enfermedades familiares,
infidelidades matrimoniales, problemas
con los hijos… Ante este intercambio
de confidencias en el ambiente de traba-
jo, ella se pregunta si este modo de
hacer se puede convertir a largo plazo
en algo perjudicial. Le he dicho que a
mi manera de ver, todo depende del
grado de relación que tenga con sus
compañeras y en general del ambiente
de trabajo en sí. Si es un ambiente alta-
mente competitivo, quizás es perjudi-
cial poner en común tantas intimidades.
Se sabe también que si el ambiente es
demasiado tenso, las relaciones son de
por sí más distantes. En un caso o en
otro, es muy difícil mantener en el tra-
bajo una actitud profesional y al mismo
tiempo serena cuando la vida personal
es problemática. Los problemas, sin
querer o queriendo, los llevamos siem-
pre a cuestas y es difícil despegarse de
ellos y poner siempre buena cara. 

Creo que, en líneas generales,  lo mejor es
hacer lo posible por no perder la concentra-
ción y dejar fuera de la oficina los problemas
personales. Usar la misma técnica que acon-
sejan cuando llega un ataque de pánico:
poner la atención en lo que nos circunda y
vivir el momento presente con intensidad.

manuelBELLIDO
bellido@mujeremprendedora.net
http://manuelbellido.com

con permiso

>>zonaOPINIÓN
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“Es muy difícil mantener
en el trabajo una actitud

profesional y al mismo tiempo
serena cuando la vida personal

es problemática”

Compañeros y amigos 
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